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La plataforma espera que la
nueva gerencia siga igual de
“sensible” que con los traba-
jadores de mantenimiento y
abra la cafetería que lleva un
año cerrada. PÁGINA 9

Cafetería y
farmacia,
objetivos de
Marea Blanca

La formación popular se ali-
nea con los vecinos de la zona
y muestra su desconfianza so-
bre los nuevos plazos dados
por el Ayuntamiento para re-
tomar las obras. PÁGINA 9

El PP recela
de los nuevos
plazos de La
Magdalena

DEPORTES     | 15

Monchi mete al Aston
Villa en la Champion
�Gran éxito del isleño en su primera temporada en Inglaterra
�En los ‘villanos’ ha vuelto a coincidir con el vasco Unai Emery

Las trabajadoras de la
Ayuda a Domicilio
vuelven a movilizarse
Las trabajadoras del Servicio
de Ayuda a Domicilio han de-
cidido retomar las moviliza-
ciones ante la falta de fechas
exactas sobre cuándo se cul-
minará el proceso de muni-

cipalización en el que llevan
inmersas ya casi dos años. Des-
de el Ayuntamiento isleño se
les ha informado que el tras-
vase a Hemsa está a punto de
finalizar. PÁGINA 6

Cavada pide un pacto
provincial frente a la
emergencia climática
La alcaldesa isleña, Patricia
Cavada, pide a los ayunta-
mientos de la provincia de Cá-
diz la formalización de un pac-
to provincial ante la situación
de la emergencia climática

que pesa sobre el mundo en
la actualidad. Reclama que el
acuerdo recoja compromisos
claros y que de manera anual
se celebre una cumbre para
hacer balance. PÁGINAS 8-9

Cadenas hoteleras se
muestran “interesadas”
por San Fernando
La alcaldesa de San Fernan-
do, Patricia Cavada, ha asegu-
rado que el modelo de ciu-
dad que se ha implantado en
los últimos años ha desperta-
do el interés de las cadenas

hoteleras que estudian la po-
sibilidad de desembarcar en
la localidad isleña. La prime-
ra edil afirma que mantiene
reuniones constantes con va-
rios inversores. PÁGINA 5
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¡¡¡Sí se puede!!!
El San Fernando gana en Sanlúcar
en el 93 y llega a la última jornada
con opciones de salvarse P14 A. QUINTERO



ÉXITO DEL 3X3 DE
BASKET CELEBRADO EN
LA PLAZA DEL REY

La Plaza del Rey se convirtió en la
jornada del pasado sábado en el
epicentro del evento de 3x3
gratuito y al aire libre más grande
de España. Un total de 720
jugadores y jugadoras, llegados
desde distintos puntos de la
geografía andaluza y provincial, se
inscribieron en 189 equipos de
todas las categorías, creando un
gran ambiente deportivo en pleno
corazón de la localidad isleña. Este
evento ha sido organizado por el
Ayuntamiento de San Fernando,
en colaboración con la fundación
de la entidad bancaria y la
Federación Andaluza de
Baloncesto, además de contar con
la participación de un equipo de
voluntarios adscritos al Programa
de Voluntarios FEB-CaixaBank.

Nombres propios La imagen de la semana

Ha sabido levantar a un equipo
que parecía muerto no hace
mucho y el San Fernando CD ha
llegado a la última jornada de la
competición liguera con
opciones de salvación cuando
hace apenas tres semanas casi
nadie daba un euro por la
permanencia del equipo. El
triunfo en el último instante en
Sanlúcar ha supuesto una
inyección de moral tremenda. 

NANO RIVAS
ENTRENADOR SAN FERNANDO

El isleño suele ser garantía de
éxitos deportivos para cualquier
entidad que se precie en
incorporarlo en los despachos y
su último hito ha sido clasificar
para la Champion League al
Aston Villa, donde ha coincidido
con un viejo conocido como Unai
Emery y entre los dos han
logrado que el cuadro de
Birmingham recupere los bríos
que tuvo antaño. 
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EL REPASO
�DESDE LA BAHÍA JOSÉ CHAMORRO LÓPEZ

Sin fecha disponible
compañeros, aunque sí, estará rodeado de “lazarillos”
de Tormes o de cualquier otro rio o afluente de los nu-
merosos que existen en la península.

En este juego de las elecciones catalanas, como en
cualquier otro, todos sabemos que la “banca” es el “na-
cionalismo” y la banca nunca pierde. Siempre hay ilusos
que ganan -parcialmente- un día, creen que dominan el
juego y esparcen el orgullo más que las gramíneas el po-
len, pero mientras el odio esté en la base de la pirámide
del nacionalismo, el desprecio y anulación del idioma,
el destierro de ejército y fuerzas de seguridad, el desai-
re y descortesía al Jefe del Estado, la manipulación his-
tórica, el adoctrinamiento en las aulas, el manejo de to-
dos sus recursos económicos y el aprovechamiento de
los del resto del país, una justicia que se intenta des-
equilibrar y una limpieza absoluta de todo tipo de deli-
tos, que deja sin macula a los responsables y tantos he-
chos más, quien dice que se ha ganado la partida al in-
dependentismo, si ya sus raíces han alcanzado el sub-
suelo que eterniza su irreversible firmeza. La ludopatía
política se diagnostica, pero no tiene tratamiento.

Fray Luis de León daba una fórmula mágica para li-
brarse de esta jauría de la partitocracia. Aislarse, retirar-
se de “aqueste mundo malvado” pero el mismo reflexio-
nó y acudió tras cumplir encarcelamiento a sus clases
universitarias y nos dejó aquella frase inmortal de “decí-
amos ayer” que quería indicar un amnistiado olvido pa-
ra aquellos que injustamente le condenaron.

Los ciudadanos, que diariamente con su esfuerzo
mantienen vida y prestigio de su nación, no tienen un
“decíamos ayer”, pero sueñan con un mañana, un es-
fuerzo más, que haga posible una convivencia libre de
resentimiento, de odio, de memorias democráticas, de
narcisismo, engaños y soberbias, para sin tener que reti-
rarse “al campo deleitoso” poder acompasarse serena y
agradablemente con su Dios y poder conseguir el pre-
ciado premio de no ser “envidiado, ni envidioso”.
¿Cuándo ocurrirá esto? La nebulosa política actual, no
me deja ver la fecha.

N
o es que no se pueda más, siempre puede ha-
cerse un último esfuerzo, siempre habrá un ar-
co iris que dé luz, color y belleza, al brusco en-
cuentro entre nubes, pero al igual que la náu-

sea destruye la idea digestiva y el vómito expulsa el
trabajo digestivo mal realizado, así también se siente
el obediente y humilde ciudadano medio, el de la
“masa silenciosa” que cumple horario y paga diez-
mos, que no resiste un periodo electoral, cuyos infa-
mes y repetidos mítines, verdadera jauría insultante,
no hay inteligencia capaz de digerirlos, ni conciencia
humana capaz de retenerlos por muy floreados que
nos lo ofrezcan.

Cuando una persona construye su casa, sabe muy
bien qué árboles no puede plantar cerca de sus ci-
mientos, porque las raíces, al crecer y aumentar su
volumen, podrían acabar cimbreando los muros del
edificio. Las raíces de los “ideales de partido” con su
enorme capacidad absorbente, pareja con sus celadas
frases, no solo están cerca de las paredes de la casa, si-
no inmersas en el hall, en el patio, en el cuarto de es-
tar y, si es posible, hasta en el lecho del descanso y el
amor. Algún día -por ahora muy lejano- será el cono-
cimiento, la experiencia y el refrendado saber, reco-
nocido en libre concurso, los que indicarán quienes
deben ser candidatos a ocupar cargos de responsabi-
lidad y las urnas podrían librarse de la aquiescencia
de ese porcentaje de voto que las más de las veces  es
una amalgama de resentimiento, odio, veleidad, ig-
norancia o alocada idolatría al que nos pinta sobre
papel mojado un futuro encantador o nos ofrece una
limosna oculta en el eufemismo de una ayuda o sala-
rio.

Absurdamente nos fascina ver a lo lejos el fulgor
del rayo en las grises noches otoñales, sin saber que si
un día cayera en el hogar, su herida produciría dolor
resistente a toda la analgesia del olvido. Hay que ide-
ar un “pararrayos universal” que nos sirva para librar-
nos de tantas corrientes políticas actuales, más cruen-

tas al ánimo del ciudadano, que el estruendo que
produce la naturaleza.

La esperanza es la llama olímpica de nuestra vi-
da, se apagará el día que esta se clausure. Algunos
pueblos han dejado apagar su llama porque sus ha-
bitantes han sido incapaces de mantener un fuego,
símbolo de un quehacer diario, y se han conforma-
do con encender una cerilla y decir que tienen luz.
Por eso siempre están temerosos ante la posible
aparición de un “soplo de llama creativa” que pue-
da apagar su ridícula lucidez y mantienen cerrada
todas las ventanas y puertas de sus recintos medio-
cres. Sus nombres es fácil saberlos, pero como Mi-
guel de Cervantes, se prefiero no acordarse de
ellos.

Tras la tempestad electoral, no viene una calma
reflexiva, donde se piense y se lleve a la realidad to-
das aquellas promesas previamente pregonadas. Al
contrario, comienza lo que en política se denomi-
na “los juegos democráticos”. Las salas donde se ce-
lebran siempre adornadas con dorados espejos,
que reflejen con claridad el narcisismo imperante.
El estilo, como decía A. Machado de España, “espe-
cialista en el vicio al alcance de la mano”. Las sillas
multicolores como los “cromos/votos” que se van a
poner en juego. La baraja, española. El aroma de la
sala es de picaresca. Las cartas marcadas son secre-
tos de tahúres que no verán la luz. Solo juegan los
elegidos. El votante que cree que el introducir la
papeleta en la urna le cubre de dignidad, ahora se
da cuenta que es tratado como la planta del trigo,
que una vez dada y recogida la semilla-los votos-, el
resto, como paja calcinada, solo servirá de colchón
o alimento a los numerosos rumiantes que existen
en el país.  

No conviene aquí, la firmeza que siempre ofrece
el refranero español, que dice “en la mesa y en el
juego se conoce al caballero”, porque de ser cierto,
el Caballero de la Triste Figura, va a tener pocos
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�EL LOCO DE LA SALINA

Q
ue un cañaílla reciba una distinción de Oro es su-
ficiente motivo para que en el manicomio nos vol-
vamos un poco más locos, pero esta vez de pura
alegría. No conformes con tener cerca la Tacita de

Plata, siempre suspiramos por el Oro, y nos encanta subir
hasta lo más alto del pódium, aunque nos caigamos de ca-
beza. 

Es que este jueves pasado nuestro paisano Juan Manuel
García de Lomas Mier ha recibido la insignia de ACUICUL-
TOR DE ORO, concedida por la Asociación Empresarial
de Acuicultura de España (APROMAR), que ha valorado
toda su trayectoria. La distinción fue entregada en Madrid
por Luis Planas, ministro de Agricultura, Pesca y Alimen-
tación, en presencia de su familia y compañeros de CTA-
QUA y amigos llegados desde toda Andalucía.

¿Se había enterado usted de esto? El que conozca a Juan
Manuel se tiene que alegrar por fuerza. Es sencillo, afable,
atento, trabajador, perseverante… Este loco lo sabe, y ade-
más está al tanto de los comentarios de sus compañeros de
trabajo; todos, sin excepción, lo valoran como grandísima
persona y con un corazón enorme, destacando que ha sido
el mejor maestro que han podido tener, tanto en lo profe-
sional como en lo personal.

Juan Manuel se ha tirado casi 40 años trabajando por
darle brillo a esa riqueza que posee La Isla bajo sus caños y
esteros, aunque desgraciadamente aquí somos de frágil
memoria y nos olvidamos fácilmente de los que luchan por
sacar a flote nuestro enorme potencial marino. Aquí nos
dedicamos a otras pamplinas guays del Paraguay y dejamos
a un lado a gente como Juan Manuel, que, más que sudar,
empapó la camiseta en lo que constituye la esencia de lo
que podría ser, y todavía no es, el futuro de La Isla: los cul-

tivos marinos. 
Ya ha llovido desde aquellos lejanos tiempos en que traba-

jó en los criaderos y granjas de engorde de la Empresa Cupi-
mar. Con él no pudo ni el bajón económico de 2008, que se
llevó por delante la financiación necesaria para sus proyectos,
ni la maldita pandemia que hizo lo posible para frenarlos. 

Juan Manuel ha sido Director Gerente del Centro Tecno-
lógico de Acuicultura de Andalucía (CTAQUA) y promotor
de su creación y fundación; en él ha trabajado desde sus ini-
cios en 2007 (17 años) para contribuir al crecimiento del sec-
tor acuícola. Formó a multitud de alumnos en los Ciclos For-
mativos de Grado Medio y Superior del I.E.S. Sancti Petri de
nuestra Isla en la especialidad de Cultivos Marinos, en el CPIFP
Marítimo Zaporito, y en el Máster de Pescas y Acuicultura
(Acuipesca) de la Universidad de Cádiz como coordinador
del módulo de comercialización.

Licenciado en Ciencias Biológicas, fue artífice del impulso
de la Asociación de Empresas de Acuicultura Marina de An-
dalucía (ASEMA) y promotor de la Organización de Produc-
tores de Piscicultura Marina de Andalucía (OPP-56), de refe-
rencia nacional e internacional. Además, dirigió el proyecto
de la construcción del edificio del centro donde actualmen-
te trabajan más de 25 profesionales especializados en los sec-
tores de la acuicultura y los alimentos del mar. Ha sido un lí-
der incansable y un indudable motor del sector acuícola. ¿Qué
más queremos? ¿Queremos más? Ya le digo, otro loco, orgu-
llo de la Cofradía Gastronómica Isleña Los Esteros, de la que
es socio siempre dispuesto a colaborar.

No pretendo seguir enumerando todo lo que ha hecho Juan
Manuel, que ha sido mucho, sino tocarle unas palmitas, aun-
que el eco se quede rebotando entre las cuatro paredes de este
manicomio.

Oro para J. Manuel García de Lomas
PACO MELERO

�EL CEMENTERIO DE LOS INGLESES

JOHN SULLIVAN

Mucho más que
un perro

E
l pasado miércoles, viví uno de los momentos más
amargos de mi vida. Mago era un labrador a pun-
to de cumplir 13 años, pesaba 42 kilos, tenía dis-
plasia, artrosis y unas alergias que le hacían tener

picores por todo el cuerpo. Su existencia se había tor-
nado en agonía, teniendo que tomar la decisión más do-
lorosa aún siendo la mejor posible. Alargar su vida más
habría sido egoísta y cruel. Todo lo contrario que la vida
que se le dio en mi casa. 

No me gusta demasiado compartir momentos tristes
en las redes sociales o en medios de difusión en gene-
ral, pero era la manera de hacérselo saber a mis allega-
dos desde la distancia. Un vídeo corto, con una canción
en concreto que lo daría a entender: nada menos que
Espera en el cielo, de Mago de Oz (el grupo por el que
tenía ese nombre). Así evitaba comunicarlo una por una
a las personas que tenían que saberlo sin tener una tor-
tura en el goteo de mensajes. 

Siempre hay personas que te abrazan con sus pala-
bras y te ofrecen consuelo. Pero no falta el que te dice
que sólo era un perro y que no tardarás en tener otro.
Ya tengo a Kimba, una perrita que adopté hace casi tres
años. Pero el vacío que ha dejado Mago es el suyo, el de
su presencia alegre y juguetona que los años y las dolen-
cias habían mermado aún sin poder hacerla desapare-
cer del todo. 

Mago hacía honor a su nombre, cogiendo cualquier
pena y haciéndola desaparecer. Sabía cuándo sus hu-

manos necesitábamos un lametón, una monería que dis-
trajera las mentes de los avatares cotidianos... Y aunque
haya quien ridiculice este vínculo entre un perro y su
familia usando la palabra perrhijo, lo cierto es que Mago
siempre fue, y será, mi niño de peluche. 

Hoy mismo, en el supermercado, escuchaba a dos per-
sonas hablando de todo y de nada, arreglando el mun-
do, como se suele decir. Llegó la frase manida: “es que
se trata mejor a los animales que a las personas”. No me
cabe en la cabeza eso cuando, al mismo tiempo, reco-
nocemos con frecuencia que son una compañía más leal
y pura que la de muchas personas. No es sólo el víncu-
lo del animal con quien le da de comer y lo cuida... es
mucho más. En la provincia de Cádiz conocemos la his-
toria de Canelo, que esperó durante años a su dueño fa-
llecido en la puerta del hospital. 

Valgan estas líneas como homenaje a quien siempre
tomaba el sol en su rincón favorito del jardín, donde es-
taba el limonero, jugaba con palitos que eran las ramas
podadas de la higuera y por quien siempre me acorda-
ba de comprar una pelota nueva cada 31 de julio, cuan-
do cumplía un nuevo año. Él, que como un mago, ha-
cía aparecer una sonrisa y desvanecía en su imaginaria
chistera cualquier angustia. Descansa en paz, Mago. Mi
niño de peluche. 

Siempre hay personas que te abrazan con sus
palabras y te ofrecen consuelo. Pero no falta
el que te dice que sólo era un perro y que no
tardarás en tener otro. Ya tengo a ‘Kimba’,
una perrita que adopté hace casi tres años.

Pero el vacío que ha dejado ‘Mago’ es el suyo,
el de su presencia alegre y juguetona que los
años y las dolencias habían mermado aún sin

poder hacerla desaparecer del todo. 

� SIN DIAZEPAM

G
retel es un alto funcionario del Estado y Hänsel se
dedica a escupir, desde un paso elevado, a los tre-
nes de cercanías. Caperucita sala pescados en su
casa. Cenicienta está ahora en el juzgado interpo-

niendo una orden de alejamiento contra el puto príncipe
encantado. Los tres cerditos, despedazados, se venden a 6,95
euros el kilo en el Supersol. Geppetto sobrevivió a una tre-
menda ola de frío usando a Pinocho como leña. Rapunzel
murió ciega. Peter Pan se niega a viajar al Balneario de Lan-
jarón con el Imserso… los cuentos no tienen un punto y fi-
nal. Ni colorín, ni colorado, tampoco el tuyo ha terminado.
Ahora escribo, ya no estoy enfadado. Triste, sí, y un pelín de-
fraudado porque pienso en tu madre, en tu padre y en tus
hermanas. Pero tuyo es el escenario, tuya la obra y tuyo el
punto y seguido. Respeto, no me queda otra. Rasgamos mu-
chas horas juntos. De día, entusiasmados, dejábamos que
las palabras se posasen en nuestras manos. De noche, espe-
rábamos el amanecer con la luna besando nuestras pupilas.
No pienses que a cualquiera le digo que lo quiero. No so-
mos cualquiera y aunque en los últimos años anduviéramos
por caminos distantes, ambos sabemos que somos de tierra
quemada, de culos inquietos y de cambiar de aires para po-
der respirar. Pero mira que rasgamos horas juntos… de día,
de rima en rima, de noche, de verso en verso. De tres a cua-
tro y el jodido mundo solucionado. En la encrucijada de las

calles Constancia y Soledad con la avenida de la Mierda de Re-
alidad, solo se desmayan aquellas personas que saben que para
mirar al cielo o al infierno no hay que alzar la vista, ni bajarla.
Entre pecho y espalda anidan los ángeles y orinan los demonios.
Somos parte del ejército que mira de reojo a quienes se jactan
de tener los pies en el suelo, pero cómo pensar, mi soldado, que
partirías sin poner los tuyos en la tierra. Y que conste, lloro por-
que te quiero… te quiero en este universo donde los que sobra-
mos no somos nosotros, soñadores y locos poetas, los que siem-
pre sobraron fueron los otros. Y ya me voy mosqueando de nue-
vo y ya se me empañan las pestañas y ya me entran ganas de pen-
sar en si había algo que estuviera en mis manos además de esas
palabras que cazábamos los días de rasgamos juntos. El Rey Mi-
das es gerente de una casa de empeños, Alibaba ejerce de ase-
sor del presidente del Gobierno, la alopecia se ceba con Ricitos
de Oro, el honrado Leñador cumple condena en Puerto II y en
una plaza de Omán están linchando al Soldadito de Plomo mien-
tras que a Juan Sin Miedo lo buscan por desertor. Los cuentos
no tienen un punto y final. Ni colorín, ni colorado, me niego,
joder qué dolor, a que el tuyo se haya terminado. Apoyo a Ma-
nuel Infante. Si una placa conmemoró en nuestras calles al Ge-
neral Mola, para ti una plaza. Tu voz, modulada al sentimiento.
Fantástico es un gran adjetivo. Maestro en la gesticulación. Te-
atro. Periodismo. Narrador de historias. Seductor y amo y señor
de los espejos.

Señor de los espejos
YOUNES NACHET
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COMERCIO APROBADO EL PROYECTO DE AMPLIACIÓN COMERCIAL PARA UN NUEVO BOULEVAR GASTRONÓMICO EN BAHÍA SUR

La Asociación de Comerciantes de San Fernando vuelve a reclamar más cariño con el centro comercial isleño, tras sufrir un nuevo varapalo por los planes futuros en Bahía Sur. ÁNGEL GALLEGO

Nuevo ‘trato de favor’ a Bahía
Sur y el centro sigue “olvidado” 
�Acosafe vuelve a mostrar su contrariedad por las facilidades que se le dan a una empresa privada ante el
“desamparo” del comercio tradicional �Luna pide al Ayuntamiento que atraiga primeras marcas al centro

A. G./J.F.C. SAN FERNANDO

Tras la aprobación, por par-
te del Consejo de Administra-
ción de la propiedad de Ba-
hía Sur, del proyecto de am-
pliación del centro comercial
con un nuevo bulevar gastro-
nómico y peatonal en la fran-
ja paralela a Caño Herrera,
que aumentará la economía
del complejo comercial y
atraerá a empresas a Bahía
Sur, la Asociación de Comer-
ciantes de San Fernando
(Acosafe) ha vuelto a mostrar
su malestar por las concesio-
nes municipales hacia el en-
tremado comercial que se en-
cuentra al otro lado de la CA-
33. 

Este hecho, sumado a la
idea de que en la remodela-
ción del estadio de fútbol se
incluyen bajos comerciales,
ha provocado que Acosafe de-
nuncie el trato de favor hacia

una empresa privada como
Bahía Sur y lo desamparado
que queda el comercio del
centro de la ciudad.

Según las estimaciones,
esta nueva área podría estar
operativa para la próxima Na-
vidad, mejorando la compe-
titividad del centro comercial
con una oferta ampliada de
ocio y hostelería. El nuevo bu-
levar gastronómico contará
con cinco nuevos locales, su-
mando un total de siete, in-
cluyendo dos ya existentes.
Además, se prevé la instala-
ción de kioscos y la creación
de zonas con sombra y pérgo-
las. 

El “enfado” de Acosafe

Acosafe no se opone a la re-
forma del Estadio Iberoame-
ricano, pero critica que los lo-
cales comerciales en su remo-
delación sean explotados por

Bahía Sur. “Si es un espacio
público que se va a dotar para
que el comercio se establez-
ca allí, debe ser explotado por
los comercios de San Fernan-
do. No debería ser ampliado
para la empresa que gestiona
Bahía Sur”, dice el presiden-
te de Acosafe, Manuel Luna,
quien cree que el Ayunta-
miento debería fortalecer el
comercio en el centro de La
Isla y no provocar que las
grandes empresas se trasla-
den al centro comercial.

Desde Acosafe creen que
la calle Real debería ser po-
tenciada. “Los comercios van
a una zona privada. Que se
constituyan en el centro de la
ciudad; esto provocará rique-
za para el comercio y la pobla-
ción isleña”, exige el presiden-
te de Acosafe, quien señala
que el Ayuntamiento debería
entrar en negociaciones con

multinacionales para que se
establezcan en el corazón de
San Fernando. "Hay que dar-
les facilidades para que sean
locomotoras y dinamicen la
economía", señala Luna.

La construcción del tran-
vía lastró y perjudicó al comer-
cio del centro, que hoy en día
intenta recuperarse del pa-
rón económico que supuso
para San Fernando que el trá-

fico no pasara por la arteria
principal de La Isla. Hoy en
día, el Trambahía ha cambia-
do la situación y, tras catorce
años, ha vuelto a favorecer a
los cañaíllas. “San Fernando
se ha convertido en un pun-
to neurálgico. Somos un nexo
de comunicación entre dos
de las ciudades con más po-
tencial de la provincia de Cá-
diz. Es el momento de darle
la vuelta y hacer que las gran-
des franquicias desembar-
quen en el centro de La Isla”,
apunta Luna.

“El mejor comercio del en-
torno de la Bahía debe estar
en el centro de San Fernan-
do, no en Bahía Sur”, senten-
cia Manuel Luna, quien ase-
gura que hay un trato de fa-
vor hacia el centro comercial
en comparación con los co-
mercios de las arterias comer-
ciales de la ciudad.

■ Acosafe entiende que la
futura explotación de los
locales resultantes de la
reforma del Estadio
Iberoamericano se
encuentran en una zona
pública y, como tal, que los
comercios locales deben de
tener preferencia y no una
empresa privada que viene de
fuera. 

LOS BAJOS DEL ESTADIO,
PARA EL COMERCIO LOCAL

■ La asociación comercial
entiende que el
Ayuntamiento debe de poner
toda la carne en el asador y
poner todas las facilidades
que tenga a su alcance para
que las grandes
multinacionales se instalen en
el centro y sirvan de
“locomotoras” para la
economía local.

“FACILIDADES” A LAS
MULTINACIONALES

Al detalle

SAN FERNANDO
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TURISMO LA FALTA DE CAMAS, ASIGNATURA PENDIENTE DE LA LOCALIDAD ISLEÑA

A.G./J.F.C. SAN FERNANDO

Representantes del Ayunta-
miento de San Fernando, con
la alcaldesa Patricia Cavada al
la cabeza, se reunieron con
diversos agentes socioeconó-
micos de la ciudad la pasada
semana dentro de la Mesa de
Turismo para plantear ideas
y recabar opiniones de los im-
plicados. La alcaldesa, Patri-
cia Cavada, atendió a los me-
dios de comunicación y de-
fendió la gestión de su gobier-
no en el sector hotelero, des-
tacando el cambio de estrate-
gia que ha tenido lugar en los
últimos años.

“San Fernando ha entrado
con fuerza en la oferta turís-
tica de la provincia de Cádiz”,
afirmó Cavada, recordando
la poca operatividad que este
sector tuvo en la ciudad du-
rante años. “La Isla apostó por
un desarrollo residencial, de-
jando de lado a la industria y
el turismo. Hemos cambiado
el modelo productivo y la for-
ma de hacer ciudad para di-
namizar la economía porque
se había dejado ese aspecto

aparcado”, explicó.
Cavada destacó que San

Fernando ahora es una ciu-
dad “más bonita” con un mo-
delo urbanístico que se ha
convertido en una marca dis-

tintiva. “Es reconocida, respe-
tada y nos da ese plus para que
nuestra ciudad tenga mayor
prestigio”, defendió la prime-
ra edil isleña.

La alcaldesa reconoció que

una de las asignaturas pen-
dientes es el incremento de
plazas hoteleras en San Fer-
nando. Sin embargo, asegu-
ró que el interés de los inver-
sores ha aumentado signifi-
cativamente y que “tiene reu-
niones frecuentes” con cade-
nas hoteleras que preguntan
por San Fernando. 

Más camas

“La Isla necesita incrementar
el número de camas hotele-
ras. Antes era imposible sen-
tarse a hablar, pero hoy en día
vienen empresas con distin-
tos intereses, y quieren venir”,
señaló Cavada, quien desve-
ló que algunas empresas es-
tán interesadas en el turismo
masivo mientras que otras
prefieren un enfoque más di-
mensionado.

Este encuentro en la Mesa
de Turismo subraya el com-
promiso del Ayuntamiento
de San Fernando por seguir
desarrollando y potenciando
el sector turístico, con miras
a un futuro próspero y soste-
nible para la ciudad.

La reunión de la Mesa del Turismo que se celebró la pasada semana en el Ayuntamiento isleño. AYUNTAMIENTO

Varias cadenas hoteleras
se “interesan” por La Isla
�La alcaldesa defiende que el nuevo modelo de ciudad ha despertado
la curiosidad de varios inversores con los que ha mantenido reuniones

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

Los temporales de lluvia y
viento habidos en el invierno
han provocado estragos en
numerosas zonas de Campo-
soto. En la antesala de un nue-
vo verano, la playa cañaílla,
que ha vivido un cambio de
cara total en los últimos años,
no se encuentra en su mejor
momento: la pérdida de are-
na, que ha sacado a relucir el
fango, y la gran cantidad de
piedras lastran su imagen, a
un mes de que empiece el pe-
riodo estival.

El Ayuntamiento de San
Fernando está a la espera de
la respuesta de la Demarca-
ción de Costas en Cádiz, la au-
toridad competente, para re-
poner la arena. Además de la
pérdida de arena, los tempo-
rales han dejado una gran
cantidad de piedras en la pla-
ya, lo que ha dificultado el ac-
ceso y disfrute de los visitan-
tes. "No se puede ni andar por
la playa de la cantidad de pie-

dras que hay", declara una ciu-
dadana que frecuenta Cam-
posoto, subrayando la nece-
sidad urgente de retirar estos
obstáculos para garantizar la
seguridad y comodidad de los
usuarios. Es por ello que, des-
de el Ayuntamiento, señalan
que están trabajando para co-
menzar con la retirada lo an-
tes posible.

La playa de Camposoto, co-
nocida por su estado virgen,
experimenta variaciones na-
turales en su fisonomía debi-
do a las mareas, que hacen
que su forma y extensión cam-
bien de un año a otro. Las dos
últimas aportaciones de are-
na a Camposoto se realizaron
en 2013 y 2018, tras tempora-
les similares que también cau-
saron daños considerables.

Urge arena para la
playa de Camposoto
a un mes del verano
El Gobierno local ya
ha pedido a Costas
dicha reposición y
espera una respuesta

‘Las Trece Rosas’
denuncia la “censura”
de su obra en Nerja

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La compañía teatral Estíbaliz
Núñez ha denunciado la
“censura” de su obra Las 13
Rosas por parte del Ayunta-
miento de Nerja, que les ha
anunciado que no se pondrá
en escena el 15 de noviembre,
como estaba previsto, y  ha ale-
gado “falta de presupuesto”.

Este anuncio se ha produ-
cido después de varios apla-
zamientos, pero “nunca se ha-
bía informado de que hubie-
ra problemas económicos””
hasta que se les ha transmiti-
do “la suspensión definitiva”,
ha informado la compañía is-
leña.

Por su parte, fuentes del
Ayuntamiento de Nerja, del
PP, han rechazado cualquier

tipo de “censura” y han expli-
cado que la programación se
ha visto afectada por razones
presupuestarias, no solo en el
caso de esta compañía, sino
de “dos o tres más”. Un técni-
co municipal ha contactado
con estas compañías y les ha
ofrecido la opción de cobrar
“por taquilla”, pero a la cita-
da compañía no le ha “inte-
resado” aseverando que “no
hay ningún tipo de problema
ideológico”.

Los miembros de la com-
pañía han añadido que están
“convencidos” de que la ra-
zón que hay tras la cancela-
ción es el deseo de “evitar que
llegue a las tablas esta obra
que habla de memoria, de li-
bertad y de denuncia”.

El estado de Camposoto. A.G.

■ Camarón de La Isla ha
permitido ofrecer un amplio
abanico de experiencias,
destacando la pieza del
Museo, que ha recibido ya
más de 100.000 visitas.

100.000 VISITAS AL CI
CAMARÓN DE LA ISLA

■ Halloween es otro de los
alicientes, y ya el año pasado
atrajo a más de 50.000
visitantes y generó un
impacto económico de 4,5
millones de euros en La Isla.

HALLOWEEN, 50.000
VISITAS Y 4,5 MILLONES

■ La alcaldesa recordó
durante la reunión los
proyectos que se pretenden
poner en marcha como el
Auditorio del Cine Alameda o
el Meridiano Cero. 

LOS PROYECTOS QUE
VIENEN EN CAMINO

■ La primera edil hizo
también referencia a la
importancia de la playa de
Camposoto y como ha
cambiado su fisonomía en los
últimos años. 

CAMPOSOTO, UNA PLAYA
“DIFERENCIADORA”

Al detalle
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SERVICIOS PÚBLICOS SE CONCENTRARON DELANTE DEL AYUNTAMIENTO DE SAN FERNANDO

Ayuda a domicilio se moviliza

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

Las trabajadoras del servicio
de ayuda a domicilio han re-
tomado las movilizaciones y
el pasado viernes se concen-
traron delante del Ayunta-
miento de San Fernando en
señal de protesta porque, a
pesar de que haya trámites en
curso, aún no se ha consuma-
do la municipalización.  

Las movilizaciones se reto-
maron tras el anuncio del Go-
bierno local que calificaba de
inminente la culminación del

proceso de municipalización,
algo que las trabajadoras lle-
van esperando casi dos años
y que fue aprobado en un Ple-
no extraordinario el pasado
19 de marzo. “Ha llegado el
momento de que se escuche
a la plantilla, que está cansa-
da de la situación. Siempre
nos dicen que falta muy poco.
Queremos saber fechas”, re-
clama la presidenta del comi-
té de empresa, Mariola Que-
sada.

El expediente ha pasado a

fiscalización. Ahora hay que
esperar a que sea aprobado
por la Junta de Gobierno lo-
cal. No obstante, las trabaja-
doras temen que el proceso
se siga demorando. “Siempre
que hemos tenido que espe-
rar un expediente, hemos te-
nido que esperar mucho. Es-
tamos disconformes y muy
cansadas”, critica Mariola
Quesada, quien lamenta la re-
anudación de las movilizacio-
nes. “Es la única manera de
que nos hagan caso, han col-

mado nuestra paciencia”.
Las trabajadoras, ante la pe-

tición del ejecutivo de no que-
jarse mientras se completa-
ban los pasos administrativos,
han cumplido, pero se que-
jan de que el Ayuntamiento
isleño no esté cumpliendo su
parte. “No está siendo recí-
proco”, denuncia la represen-
tante sindical.

Demandas

Las reivindicaciones del co-
lectivo se centran en la imple-

mentación de una semana la-
boral de 35 horas para mejo-
rar su calidad de vida, no en
subidas salariales. La presi-
denta del comité subraya que
el esfuerzo físico del trabajo
provoca muchas lesiones mus-
culoesqueléticas, y algunas
trabajadoras han necesitado
intervenciones médicas y acu-
dir a la Inspección de Traba-
jo. Además de los problemas
físicos, enfrentan una carga
psicológica significativa por
atender a los usuarios.

Integrantes de la plantilla del Servicio de Ayuda a Domicilio se concentraron a las puertas del Ayuntamiento. A.G.

�Llevan dos años esperando y escuchando que “falta muy poco” para municipalizar el
servicio �Desde el comité de empresa reclaman al Ayuntamiento “fechas exactas”

Gobierno local insiste en que es
“inminente” el final del proceso

■ Previamente a la
manifestación llevada a
cabo por las trabajadoras
del servicio, el
Ayuntamiento isleño
confirmaba al comité de
empresa de Ayuda a
Domicilio la “inminente”
culminación del proceso
administrativo para la
municipalización de este
servicio, que se completará
con la aprobación del

Públicos Municipales,
Conrado Rodríguez; la
concejala de Servicios
Sociales, Isa Blanco, y el
gerente de Hemsa, Miguel
Ángel Casal, mantuvieron
un encuentro con el comité
de empresa en el que se dio
cuenta del punto en el que
se encuentra el complejo
procedimiento
administrativo necesario
para la municipalización

expediente para el encargo
de la gestión directa del
mismo a Hemsa como
medio propio del
Ayuntamiento.

El concejal de Servicios

del servicio, que es ya
“inminente”.

En este sentido, detalló
que el expediente para el
encargo a Hemsa está
“prácticamente listo”,
finalizando el proceso
definitivamente con su
aprobación, lo que ocurrirá
“en breve”. De hecho, el
Ayuntamiento ya ha
comunicado formalmente
la situación a la actual
empresa adjudicataria
(Claros SCA) a fin de
coordinar y agilizar la
incorporación de los
aproximadamente 200
trabajadores y
trabajadoras a Hemsa, que
se serán subrogados

conforme al convenio
colectivo.

Asimismo, se informó al
comité de empresa de
otros pasos que se han ido
avanzando por parte de
Hemsa de cara a la
inmediata asunción de la
Ayuda a Domicilio, como el
acondicionamiento del
local para acoger el
servicio; las bolsas de
empleo convocadas para
cubrir las necesidades
temporales y urgentes que
puedan producirse por
circunstancias de
producción, así como por
ausencia o por sustitución
de las personas
trabajadoras.

Señala que el
expediente para el
encargo a Hemsa está
“prácticamente listo”

A licitación la
portada de la
Feria isleña y
la caseta
municipal

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha sacado a licitación
un nuevo contrato relaciona-
do con la próxima celebra-
ción de la Feria del Carmen
y de la Sal 2024, concretamen-
te el de servicios de montaje,
adecuación y desmontaje de
la caseta municipal; montaje
y desmontaje de pañoletas de
las casetas del recinto ferial; y
decoración, montaje y des-
montaje de portada con es-
tructura metálica de la Feria
isleña.

El importe de la licitación
asciende a algo más de 86.700
euros (IVA incluido) y las em-
presas interesadas tienen de
plazo hasta el 30 de mayo para
presentar tres ofertas. El con-
trato se divide en tres lotes.

El lote 1 es el que compren-
de la adecuación, montaje y
desmontaje de la caseta mu-
nicipal. Comprenderá todo
el perímetro que rodea al au-
ditorio del parque Almiran-
te Laulhé, incluyendo su gra-
derío y escenario. La finali-
dad de las instalaciones será
la adecuación estética de este
perímetro para que la entra-
da al mismo, desde el pabe-
llón polideportivo o desde la
calle Arenal, tenga una ima-
gen similar a las entradas de
una caseta tradicional de fe-
ria.

El lote 2 es el relativo a las
pañoletas que deberán de lle-
var las casetas del recinto fe-
rial, que es la estructura trian-
gular que se coloca en la par-
te superior de cada módulo
de caseta. Estarán fabricadas
por lona fundida de 510 gra-
mos con confección con for-
ma adaptada a cada caseta,
empresa con tintas látex ho-
mologadas. El diseño de la
impresión será suministrado
por el Ayuntamiento de San
Fernando al adjudicatario.
Todas las unidades serán per-
sonalizadas y únicas.

Y, por último, el lote 3 es el
que contempla el decoración
y montaje de la portada de la
Feria, que tendrá unas medi-
das de 16,80x7,20 metros en
línea recta y estará compues-
ta por cuatro patas de
1,20x1,20 metros y tres arcos
superiores.

Deberá estar instalada con
cinco días de antelación al ini-
cio de las fiestas y el desmon-
taje un día después de la fina-
lización.



INDUSTRIA LA PLANTILLA DE NAVANTIA VUELVE A MOVILIZARSE

La plantilla de Navantia en San Fernando sigue con sus movilizaciones. INFORMACIÓN

Comienzan las obras de canalización en La Almadraba. AYUNTAMIENTO

SAN FERNANDO |

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

El 90 por ciento de la planti-
lla de Navantia San Fernan-
do se volvió a manifestar y re-
alizó un paro en la produc-
ción. Como habían anuncia-
do, las movilizaciones han ido
escalando; y quemaron ma-
terial de las instalaciones, lo
que ha provocado una inten-
sa humareda negra.

Según el comité de empre-
sa, las negociaciones del nue-
vo convenio colectivo siguen
estancadas. Por ello, se cele-
bró un paro de dos horas (de
8:00 a 10:00 horas), durante
el cual el comité informó a la
plantilla sobre la situación ac-
tual. La representación sindi-
cal sujetaba una pancarta en
la que rezaba: Plan estratégi-
co y convenio colectivo ¡ya!,

mientras el resto de los traba-
jadores marchaban detrás.
Los 1.026 trabajadores avan-
zaban hasta la Puerta Histó-
rica del Arsenal de La Carra-
ca, bajo la mirada atenta de
la Policía Nacional, que des-
plazó varias furgones hasta la
puerta.

“Las movilizaciones, como
anunciamos, seguirán si no
hay un cambio de actitud des-
de la dirección de la empre-
sa”, comentó José Esteban
Cruz, presidente del comité
de empresa, quien no descar-
tó una posible huelga.

La dirección de Navantia
ha presentado varias propues-
tas para mejorar las condicio-
nes laborales de los emplea-
dos, aunque desde el comité
creen que son “insuficientes”.

Entre las principales medidas,
se incluye un aumento del ki-
lometraje a 0,26 euros el kiló-
metro para aquellos que ne-
cesiten desplazarse por moti-
vos laborales, con aplicación
desde mayo. En cuanto a las
licencias retribuidas, se ha al-
canzado un principio de
acuerdo y se esperan nuevas
mejoras. También se ha plan-
teado la ejecución de promo-
ciones por antigüedad a GP3
y GP4 para trabajadores con
antigüedad hasta 2018, inclu-
yendo ciertos niveles, aunque
los detalles están aún en aná-
lisis. Los puntos pendientes
son las promociones para los
grupos profesionales y los sa-
larios de referencia, sobre los
que todavía no hay ningún
acuerdo fijo. 

Quema de material y dos
horas de paro de producción

215.000
euros para
cambiar el
césped del
campo 1

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha culminado los tra-
bajos de adecuación y mejo-
ra del muro que separa la
zona de graderío del estadio
de fútbol Ciudad Deportiva
Bahía Sur del campo núme-
ro uno, con una inversión de
más de 48.000 euros para me-
jorar la seguridad.

El concejal de Actividad Fí-
sica y Deporte, Antonio Ro-
jas, ha supervisado esta actua-
ción en el campo uno, don-
de también se ha sustituido la
red perimetral y la ilumina-
ción por otra de tecnología
LED de bajo consumo. Estas
intervenciones se enmarcan
en el compromiso del equi-
po de gobierno con la mejo-
ra continua de las instalacio-
nes deportivas de la ciudad.

En esta línea, ha aludido
también a la próxima sustitu-
ción del césped artificial del
campo número uno de la Ciu-
dad Deportiva Bahía Sur, con
una inversión prevista en la
propuesta de contratación de
214.818 euros. De cara al pro-
ceso de licitación se contem-
plan mejoras de carácter me-
dioambiental, como serían
las medidas referidas a la re-
ducción de residuos o a inno-
vaciones en el sistema de rie-
go para propiciar el ahorro
de los recursos hídricos.

Rojas ha subrayado la im-
portancia de estas actuacio-
nes, máxime teniendo en
cuenta que el campo uno es
una de las instalaciones más
utilizadas por los deportistas
y las deportistas de la ciudad.

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento  ha iniciado
los trabajos de canalización
de la red de media tensión
para instalar una nueva línea
eléctrica en la calle Buen Pas-
tor, lo que permitirá eliminar
los cortes de suministro que
se producen en la zona y me-
jorar así la calidad de vida de
los vecinos de La Almadraba.

Con una inversión muni-
cipal que asciende a 140.000
euros, el Gobierno local ma-
terializa con esta actuación
de modernización y soterra-
miento de las redes eléctricas
su compromiso con la mejo-
ra de la calidad de vida de la

ciudadanía, comerciantes y
el empresariado del barrio.

Los trabajo fueron adjudi-
cados a la empresa de servi-
cios energéticos, instalacio-
nes eléctricas y energías reno-
vables Moneleg. La actuación
consta de dos fases y se exten-
derá desde la calle Osa Me-
nor hasta el Centro de Trans-
formación ubicado en Buen
Pastor.

Se trata de una actuación
conjunta en la que el Ayunta-
miento acomete la canaliza-
ción de la red de media ten-
sión, instalando las redes de
media tensión la empresa dis-
tribuidora.

Comienza el
soterramiento
eléctrico en
La Almadraba
�La inversión municipal asciende
a 140.000 euros �El objetivo es
acabar con los cortes eléctricos
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MEDIO AMBIENTE LA PRIMERA EDIL RECUERDA QUE LAS CIUDADES SON LAS RESPONSABLES DEL 70% DE LAS EMISIONES DE GASES DE EFECTO 

San Fernando pide un
acuerdo provincial por la
situación de emergencia

climática. J.F.C.

Cavada pide un pacto provincial
frente a la emergencia climática
�La primera edil reclama que el acuerdo recoja
“compromisos claros” de los Ayuntamientos de la
provincia �Y que se celebre una cumbre anual

J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La alcaldesa de San Fernan-
do, Patricia Cavada, ha recla-
mado un Acuerdo por la
Emergencia Climática con
“compromisos claros” de los
ayuntamientos de la provin-
cia. En este sentido, ha insta-
do a la Diputación gaditana
a convocar anualmente una
Cumbre Provincial por la
Emergencia Climática en la
que los ayuntamientos y la
propia Diputación materiali-
cen compromisos medibles
que les permitan alcanzar los
objetivos marcados para 2030
y 2050, pudiendo recibir a

cambio las ciudades gadita-
nas apoyo técnico y financie-
ro de la Comisión Europea.

“Las ciudades consumimos
una gran parte del suminis-
tro energético mundial y so-
mos responsables del 70 por
ciento de las emisiones de ga-
ses de efecto invernadero. Las
ciudades constituimos la prin-
cipal causa del cambio climá-
tico, por lo que tenemos que
ser parte fundamental de la
solución para lograr la reduc-
ción de los nocivos gases de
efecto invernadero que pro-
vocan el aumento de la tem-
peratura global”, ha manifes-

tado Cavada.
En opinión de la alcaldesa

isleña, “hasta ahora hemos fa-
llado repetidamente a la so-
ciedad y al planeta en nues-
tra lucha contra el cambio cli-
mático, que se está aceleran-
do y lo hace en una dirección
muy peligrosa”.

Los núcleos urbanos son
una importante fuente de
emisiones de gases de efecto
invernadero (GEI), al con-
centrar la mayor parte de la
población y de la actividad
económica e industrial mun-
dial. Para el Ayuntamiento de
San Fernando, está reconoci-

do que las ciudades tienen “el
potencial para generar accio-
nes transformadoras orienta-
das a hacer frente al cambio
climático y jugar un papel cla-
ve para cumplir con los obje-
tivos para 2030 y el Acuerdo
de París”.

“Las ciudades somos las
principales causantes del cam-
bio climático, pero también
somos cada vez las más afec-
tadas por sus efectos”, ha
apuntado Cavada. El aumen-
to del nivel del mar y efectos
meteorológicos extremos es-
tán repercutiendo en las in-
fraestructuras urbanas y en
las personas que, como en
San Fernando, habitan en en-
tornos cercanos al mar. En
este sentido, ha agregado que
“los informes alertan de que
las ciudades costeras pode-
mos vernos afectadas por in-
undaciones, grandes tormen-
tas y otros peligros naturales
cada vez más frecuentes.”

En materia de afecciones
climáticas, San Fernando, al
igual que el resto de los mu-
nicipios costeros, es un espa-
cio “especialmente sensible”
a los riesgos derivados de es-
cenarios climáticos extremos
caracterizados por incremen-
to de temperaturas, sequias,
lluvias torrenciales, incremen-
to del nivel del mar, entre
otros.

La Agencia Estatal de Me-
teorología confirma en sus in-
formes anuales sobre el esta-
do del clima un escenario de
cambio climático con efectos
tan visibles en España en la
actualidad como la expansión
de los climas semiáridos, el
alargamiento de los veranos,
más días de calor y noches tro-
picales o el aumento de la
temperatura superficial del
mar.

“La provincia de Cádiz es
una de las regiones más vul-
nerables según la Red Euro-
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pea de Observación sobre Co-
hesión y Desarrollo Territo-
rial. Sectores clave como la
agricultura, el turismo o el
transporte dependen clara-
mente del clima”, ha resalta-
do Cavada. En este sentido,
ha incidido en que “las ciuda-
des jugamos un papel clave
para conseguir los objetivos
climáticos y, sin embargo, no
todos los municipios tenemos
el mismo compromiso o los
mismos recursos”.

Al respecto, ha recordado
que San Fernando se ha com-
prometido en el Pacto de las
Alcaldías para el Clima y la
Energía a actuar para redu-
cir los gases de efecto inver-
nadero en un 40 por ciento
para 2030 y la adopción de un
enfoque común para el im-
pulso de la mitigación y la
adaptación al cambio climá-
tico”, avanzando hacia la re-
ducción de los vehículos den-
tro de la ciudad, la conversión



INVERNADERO

de los edificios en producto-
res de energía y hacia la intro-
ducción de las renovables.

Por ello, desde San Fernan-
do se invita a alcanzar en nue-
vos pactos y a aprobar nuevas
estrategias comunes ya que,
“por desgracia, es habitual en-
contrar a nivel provincial que
los eventos que se celebran,
la movilidad, los vehículos
que compramos, las ilumina-
ciones, los residuos, el recicla-
je, el consumo, el urbanismo,
no están en línea con los com-
promisos que tenemos los
ayuntamientos”.

Al hilo de ello, ha comen-
tado que también “se finan-
cian desde la Diputación pro-
yectos que “no se alinean o
no valoran criterios vincula-
dos a la sostenibilidad. Asisti-
mos habitualmente a cómo
se potencian modelos urba-
nísticos desde los ayuntamien-
tos que inciden en un mal mo-
delo de movilidad, o se aprue-
ban ordenanzas que siguen
sin introducir criterios para
luchar conjuntamente por la
emergencia climática”.

Acuerdos anuales

Para el Ayuntamiento isleño
se hace imprescindible un
acuerdo conjunto y objetivos
conjuntos como provincia
para hacer frente al que con-
sidera el mayor reto de cara a
los próximos años. “Tenemos
que unimos en una red para
actuar conjuntamente con-
tra el cambio climático asu-
miendo compromisos para la
reducción de emisiones,
adaptándonos a los efectos
del cambio climático y pro-
moviendo iniciativas munici-
pales”. A nivel internacional
este tipo de cumbres del cli-
ma vienen celebrándose
anualmente . 

“A nivel local y provincial
son innumerables los com-
promisos positivos que pode-
mos asumir los municipios en
la lucha contra el cambio cli-
mático”. Alcaldes y alcaldesas,
concejales de emergencia cli-
mática, agendas urbanas, mo-
vilidad, urbanismo, energía,
medio ambiente, urbanismo,
agua, vivienda, pero también
técnicos municipales, empre-
sas, consorcios, concesiona-
rias, universidad y grupos de
investigación, además de la
sociedad representada por
colectivos y agentes clave del
sector pueden encontrar en
este escenario “el espacio para
avanzar juntos en el reto co-
lectivo más importante que
tenemos como sociedad”.

Los Acuerdos Climáticos
son una de las principales he-
rramientas con los que cuen-
ta la Misión Europea de Ciu-
dades para alcanzar la neutra-
lidad climática.
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SANIDAD SITUACIÓN DEL HOSPITAL DE SAN CARLOS

La Plataforma Marea Blanca sigue planteando carencias que hay en San Carlos. INFORMACIÓN

Ayuntamiento isleño.

J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La Plataforma Marea Blanca
ha celebrado que “finalmen-
te” se impusiera la cordura en
cuanto a la intención de tras-
ladar las plazas de pintor y al-
bañil del Hospital de San Car-
los a Puerta del Mar, quedán-
dose ambos operarios en las
instalaciones sanitarias de San
Fernando. 

En este sentido, la platafor-
ma ha señalado que aprecia
una “nueva sensibilidad” en
la gestión por parte del que
es el nuevo gerente del hos-
pital isleño, JoséLuis Guija-
rro, y espera de él que “otros
asuntos” que quedan “pen-
dientes” se acometan de igual
manera que ha sucedido en
el caso del personal de man-
tenimiento.

Ahora mismo, desde la Ma-
rea Blanca se han hecho eco
de la “intención” de cerrar el
servicio de farmacia del Hos-
pital de San Carlos en hora-
rio de tarde, reduciéndolo a
un solo día a la semana. “Cre-
emos que esa merma no tie-
ne sentido, cuando hasta aho-
ra se ha mantenido hasta con
menor ocupación hospitala-
ria que en la actualidad”m in-
dican desde la plataforma.

Va para un año

Desde la plataforma también
se recuerda que sigue habien-
do otros temas que siguen es-
tando muy presentes y, cuya
demora, se está alargando ya
demasía en el tiempo. “Se en-
cuentran enquistados en una
normalidad que no es desea-

ble”, apunta la Marea Blanca,
quien recuerda que la caren-
cia de una cafetería en el Hos-
pital de San Carlos se “perpe-
túa”, cuando se cumple un
prácticamente año desde su
cierre.

Otra de las cuestiones que
“persiste”, según Marea Blan-
ca, es una falta de diseño de
Hospital para San Carlos, que
se dirija a su población adscri-
ta con un carácter integral.
“Esto es atendiendo a las cues-
tiones más básicas y evitando
desplazamientos a Cádiz”.

La Marea Blanca tiene pe-
dida cita para tratar todos es-
tos asuntos pendientes con el
nuevo director gerente, José
Luis Guijarro, y espera que
“no se dilate en el tiempo para
ser atendida”.

La cafetería y la farmacia, los
objetivos de Marea Blanca

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Tras una reunión mantenida
con la directiva de la asocia-
ción de vecinos de La Magda-
lena, María José de Alba, por-
tavoz municipal del Partido
Popular en San Fernando, ex-
presaba su preocupación por
las continuas dilaciones en el
inicio de las obras del parque
de La Magdalena.

La portavoz popular ha
transmitido el descontento y
la desconfianza de los vecinos
frente a la nueva fecha anun-
ciada por la alcaldesa socialis-
ta. “Es lamentable que, des-
pués de años prometiendo
mejoras, la alcaldesa no solo
haya fallado en cumplir sus
compromisos, sino que ade-
más ha perdido oportunida-
des de financiación que hu-
bieran aliviado la carga eco-
nómica que ahora el Gobier-
no socialista le traslada a los
ciudadanos”, declaró de Alba.

La edil popular también re-
cordó que, pese a la reitera-
da negativa de Cavada, ha
quedado confirmada que “la
mala gestión del gobierno so-
cialista”, ha derivado en que

San Fernando  haya perdido
los fondos europeos que iban
a destinarse a la rehabilitación
del parque.

A este “nuevo fiasco” de Ca-
vada hay que sumar que el
presupuesto de las obras de
La Magdalena se han incre-
mentado en casi un 65 por
ciento del coste inicial, pasan-
do de siete a once millones
de euros, “y que esta suma de-
berá afrontarse completa-
mente por los isleños”. De
Alba denunciaba que “esta-
mos ante una nueva muestra
de la irresponsabilidad de un
gobierno que, además de no
ser transparente, ha demos-
trado su facilidad para faltar
a la verdad y su falta de com-
promiso”.

Ante esta situación,  la por-
tavoz del PP local lamentó la
actitud del gobierno de Cava-
da por no mantener informa-
dos a los vecinos y comercian-
tes afectados por el proyecto,
y por el “aislamiento” al que
ha sometido a la barriada. “Se-
ría un buen momento para
que pidiera disculpas perso-
nalmente a los vecinos”.

El PP recela
del nuevo
plazo de La
Magdalena
�De Alba mantiene una reunión
con los vecinos �Critica que la
obra se haya encarecido 4 millones

El BOE publica la oferta de 16 plazas de estabilización
JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El Boletín Oficial del Estado
publicaba la oferta de empleo
del Ayuntamiento de San Fer-
nando para cubrir las plazas
de personal laboral fijo co-
rrespondientes a la Oferta de
Empleo Público Adicional de
Estabilización de 2022. 

Dichas bases fueron apro-
badas por la Junta de Gobier-
no Local el pasado 4 de no-
viembre con el acuerdo de la
Mesa General de Negocia-
ción. Ahora, tras la publica-
ción en el BOE, se abre un

plazo de diez hábiles, a con-
tar desde el 14 de mayo, para
que todos los que estén inte-
resados puedan presentar sus
solicitudes, según las bases
que aparecieron publicadas
en el Boletín Oficial de la Pro-
vincia de Cádiz número 237,

de 14 de diciembre de 2022.
La convocatoria incluye

una plaza de limpiadora, una
de portero, uno de adminis-
trativo, uno de animador so-
ciocultural, cuatro de auxilia-
res administrativo, uno de de
gestor de la comunicación,
uno de ingeniero técnico in-
dustrial, tres de profesores de
danza-música, una de arqui-
tecto, una de técnico superior
de económicas y una de licen-
ciado en derecho. 

El Boletín Oficial del Esta-
do también publicaba en la

jornada del pasado 13 de
mayo la apertura del plazo
para presentar las solicitudes
para cubrir una plaza de In-
tendente del Cuerpo de la Po-
licía Local, perteneciente a la
escala de Administración Es-
pecial, subescala Especial y
clase Superior, mediante el
sistema de concurso-oposi-
ción, en turno libre. 

Los interesados tiene aho-
ra 20 días hábiles para presen-
tarlas y el plazo empieza a co-
rrer a partir de este martes 14
de mayo.

También se abre el
plazo de solicitudes
para Intendente de la
Policía Local isleña
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CULTURA LA ZONA DE CAMPOSOTO TIENE UNA COLECCIÓN DE OBRAS DE ARTE DE UN VALOR INTANGIBLE GRACIAS A LAS OBRAS QUE HAN SALIDO DE LAS

Antonio Sánchez llegó hace una década a La Isla procedente de la localidad sevillana de Pruna, se trajo consigo obras espectaculares y a sus 91 años sigue pintando todos los días. ÁNGEL GALLEGO

Llegó hace una década a La Isla, y detrás de él se esconde una gran historia. El
nonagenario pinta todos los días y expone sus obras en la puerta de su casa para que
los curiosos pregunten por ellas, aunque admite que no ha habido mucho interés

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

A veces, las cosas más invero-
símiles e intrigantes están ante
nuestros ojos y no nos damos
cuenta, solo hay que pararse
un segundo a observar a nues-
tro alrededor. Antonio Sán-
chez Barrera, un pintor no-
nagenario, cuya guarida y cen-
tro de operaciones está en
Camposoto -concretamente
enfrente del Parque de las
Huertas-, expone uno de sus
cuadros, a modo de gancho,
en la puerta de su casa para
todo aquel bienaventurado
que quiera conocer su gale-
ría de arte personal: el tesoro

más escondido y recóndito de
San Fernando.

La historia de Antonio es
una de esas historias que, al
más puro estilo costumbrista,
podrían haber sido llevadas
a la gran pantalla. Nacido en
el ambiente rural de pueblo
(Pruna, Sevilla), tres años an-
tes de que estallara la Guerra
Civil, al igual que muchas per-
sonas de la generación mal-
tratada por la postguerra, tuvo
que ejercer la profesión que
heredó y le tocó mamar des-
de bien niño. Criado por cam-
pesinos, él, a pesar de haber
mostrado sus dotes artísticas,

no creció con un pincel, una
paleta o un libro, sino con una
azada y trabajando en el cam-
po. “Mis padres me contaban
que iba pintando las paredes
desde que era un churumbel.
En cuanto tomé algo de con-
ciencia, supe que era mi vo-
cación”, comenta restándole
importancia.

Sánchez, sin más forma-
ción que la que le dio la vida,
aún recuerda el momento
que cambió su existencia a los
dieciséis años, cuando ingre-
só en los Salesianos de Sevi-
lla, “gracias a Doña Carmen”,
para cursar un curso de escul-

tura que duraba dos años. El
pruneño, quien nunca ha re-
cibido clases de pintura, es un
artista multidisciplinar. Tam-
bién realiza imágenes. De he-
cho, lo que más impresiona
al entrar a su casa-estudio son
las imágenes esculpidas de Je-
sucristo y una monja. “Puede
transmitir lo mismo un cua-
dro que una escultura. Bajo
mi opinión, la mayor obra de
arte hecha por el hombre es
'La Piedad' de Miguel Ángel”,
asegura.

En sus temblorosas y curti-
das manos, Antonio tiene pre-
paradas para la visita de San

Fernando Información las fo-
tos que muestran la cronolo-
gía de su vida. Con especial
añoranza, se detiene en una
instantánea en la que apare-
ce junto a una clienta extran-
jera en su galería de Fuengi-
rola, donde residió durante
26 años. Esa etapa de su vida,
una de las más prolíficas en
su carrera profesional, le dio
bonanza en lo económico,
pero también en lo personal.
“A mí nunca me ha preocu-
pado el dinero. Nunca supe
en cuánto tasar mis obras; me
importaba el arte. Las cuen-
tas siempre las llevó mi mu-
jer”, confiesa el artista, que re-
cuerda con nostalgia todas las
vivencias que le ha regalado
su arte: como aquel viaje a
Londres pagado por una
clienta inglesa, “en el que fue
tratado como un marqués”;
o las innumerables experien-

cias con extranjeros a los que
retrató durante su estancia en
la Costa del Sol.

Su compañera de vida

Ay, Dolores, qué haría sin su
Dolores... A día de hoy, sigue
compartiendo su vida con la
mujer de la que nunca se ha
separado. “Siempre hemos
estado juntos. Yo regentaba
una tienda de zapatos justo
enfrente de su galería en
Fuengirola. Tenía unas gran-
des cristaleras; trabajaba de
cara al público y veía todo el
rato lo que hacía. Siempre ha-
bía mucha afluencia de gen-
te”, cuenta Dolores Cubilla-
na, su fiel compañera desde
hace siete décadas y cuatro
años menor que Antonio.

Este pintor, influenciado
por el barroquismo y El Gre-
co, fusiona estos estilos pictó-
ricos con lo rural de una ma-
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ANTONIO SÁNCHEZ, GUARDIÁN DE
LA JOYA OCULTA DE CAMPOSOTO



S MANOS DEL PRUNEÑO

nera sutil y única. Sus pintu-
ras, muy coloridas y cautiva-
doras, reflejan la esencia de
la vida campesina con una
profundidad que recuerda
las obras de los grandes maes-
tros. No obstante, cuando re-
cuerda su pasado no se jacta
de los premios que ha recibi-
do o de la gran cantidad de
carteles que ha pintado, como
el del Corpus Christi de Sevi-
lla o la Feria de Málaga, que
están colgados, junto a una
gran cantidad de premios, en
la pared de su taller. Habla
con orgullo de su etapa como
político en Pruna, de donde
es Hijo Predilecto y en el que
está su patrimonio y gran par-
te de su obra. Sánchez fue te-
niente de alcalde y alcalde en
funciones, y durante el tiem-
po que estuvo al frente del
Ayuntamiento contribuyó a
la evolución y desarrollo del
pueblo. “Estuve a cargo de la
pavimentación. Y no hay cosa
que me haga sentir más orgu-
lloso”, revela. Pruna le recuer-
da con gran cariño; si visita
este pueblo sevillano, que co-
linda con la provincia de Cá-
diz, verá una estatua realiza-
da por él. “Paso temporadas
allí, aunque echo de menos
mi pueblo. Allí tengo a mis

amigos”, explica.
La Isla acogió a Antonio

hace diez años. Su único hijo
emigró a Cádiz por motivos
laborales y la pareja decidió
mudarse para estar cerca de
él y sus nietos. Encontró su re-
sidencia en El Pedroso, en
una casa amplia donde pudo
instalar su taller. Alejado del
núcleo urbano de la ciudad y
en un mundo que se rige por
la hiperconectividad en re-
des, al no estar inmerso en él,
admite que está apartado y
que durante su estancia aquí
se ha sentido poco valorado
e invisible. 

“Expongo y pinto con la
puerta abierta para que me
vean desde la calle y así los cu-
riosos se paren a ver mi traba-
jo. Puedo contar con los de-
dos de mis manos las perso-
nas que en esta década se han
parado a observar o a pregun-
tar”, declara junto al busto de
su esposa que da la bienveni-
da a su morada. Es por ello
que le haría una gran ilusión
poder mostrarle a los cañaí-
llas sus obras y presentarlas
en algún lugar. “Me encanta-
ría poder hablar con alguien
del Ayuntamiento”, asegura
Antonio, quien se muestra
“eternamente” agradecido

por la visita.
“Soy enemigo del tabaco y

del alcohol”, dice. Quizás por
ello, haya llegado a la edad
que tiene con una salud que
más quisieran tener algunos.
El escultor sigue mantenien-
do unos buenos hábitos y pin-
ta todos los días, sin excep-
ción. Se levanta a las siete de
la mañana y mata las horas
creando y creando. Justo lo
pillamos inmerso en la crea-
ción del nuevo cartel de la Fe-
ria de Pruna, el cual elabora
todos los años. Lo único que
se interpone en su proceso
creativo a sus 91 años es el pul-
so. “De vez en cuando me jue-
ga malas pasadas. Es algo frus-
trante”, revela.

En un mundo que a menu-
do se olvida de sus mayores,
Antonio Sánchez Barrera nos
recuerda la riqueza que en-
cierran la experiencia y la pa-
sión por el arte. Su vida es tes-
timonio de que el verdadero
valor del arte no reside en la
fama ni en el reconocimien-
to, sino en la dedicación y el
amor por lo que uno hace. Su
historia es una inspiración,
un recordatorio de que siem-
pre hay belleza  esperando ser
hallados, incluso en los luga-
res más insospechados. 
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ESTILO PICTÓRICO

Sus cuadros están
influenciados por el
barroquismo y tienen
un toque rural

CARRERA PROFESIONAL

Tuvo una galería de
arte en Fuengirola,
donde retrató a
cientos de personas

CARRERA POLÍTICA

Fue el encargado de
pavimentar las calles
de su pueblo natal
cuando fue alcalde

ESCULTOR

“La obra de arte más
bella hecha por el
hombre es ‘La Piedad’
de Miguel Ángel”

Dolores es la compañera de vida del pruneño y en la imagen se puede ver junto a una escultura que hizo para ella. ÁNGEL GALLEGO

L
a Asociación de Gesto-
res Inmobiliarios de la
provincia de Cádiz
(GICA) ha presentado

una propuesta innovadora a
la delegada territorial de Des-
arrollo Educativo, Formación
Profesional, Universidad, In-
vestigación e Innovación en
Cádiz, Isabel Paredes Serrano.
La propuesta, en la que nues-
tro colectivo lleva trabajando
meses, busca la creación de un
ciclo formativo de Formación
Profesional (FP) en Gestión
Inmobiliaria. Este nuevo ciclo
formativo podría marcar un
hito significativo tanto para la
educación como para el sec-
tor inmobiliario en San Fer-
nando y el resto de la provin-
cia.

Son múltiples las ventajas
que este programa formativo
podría ofrecer. Por un lado, se
cerraría la brecha entre la for-
mación académica y las nece-
sidades reales del mercado in-
mobiliario. Actualmente, mu-
chos jóvenes egresan de sus es-
tudios sin las habilidades prác-
ticas y conocimientos específi-
cos que demandan las empre-
sas inmobiliarias. La creación
de este ciclo formativo respon-
dería a esta necesidad, dotan-
do a los estudiantes de compe-
tencias técnicas y prácticas di-
rectamente aplicables al entor-
no laboral.

Este ciclo no solo ofrecería
una formación integral y espe-
cífica en gestión inmobiliaria,
sino que también fortalecería
la conexión entre los jóvenes
y el tejido empresarial. La edu-
cación enfocada en la prácti-
ca y en las necesidades actua-
les del mercado es fundamen-
tal para asegurar que los nue-
vos profesionales puedan in-
tegrarse rápidamente y apor-
tar valor a las empresas desde
el primer día.

El currículo propuesto in-
cluiría competencias en áreas
clave como la negociación, la
valoración de propiedades, la
gestión de activos, el derecho
inmobiliario, y las nuevas tec-
nologías aplicadas al sector. As-
pectos como la realidad virtual
y la inteligencia artificial, que
están revolucionando la visua-
lización y comercialización de
propiedades, también forma-
rían parte del plan de estudios.
Esta formación no solo prepa-
raría a los futuros profesiona-
les para enfrentar los retos del
mercado actual, sino que tam-
bién los capacitaría para lide-
rar innovaciones en el sector.

La implementación de este

ciclo formativo podría tener
un impacto significativo en el
sector inmobiliario de San Fer-
nando y la provincia de Cádiz.
¿Por qué no implementarlo
en algún instituto de nuestra
ciudad?

Al disponer de una cantera
de profesionales mejor forma-
dos y especializados, las empre-
sas del sector podrían mejorar
su eficiencia y competitividad.
Además, esta iniciativa impul-
saría nuevas fórmulas de crea-
ción de empleo y contribuiría
a la profesionalización del sec-
tor, aspectos cruciales en un
mercado tan dinámico y com-
petitivo como el inmobiliario.

El compromiso de GICA
por colaborar estrechamente
con las instituciones académi-
cas de la Junta de Andalucía
asegura que el currículo será
desarrollado con un enfoque
práctico y actualizado. La pro-
puesta será evaluada en los pró-
ximos meses por las autorida-
des educativas, y se espera que
el nuevo ciclo formativo pue-
da ser una realidad en un fu-
turo cercano.

La Asociación de Gestores
Inmobiliarios de la provincia
de Cádiz (GICA-MLS Cádiz)
es un grupo de más de 100
agencias inmobiliarias que co-
operan mediante una bolsa co-
mún de propiedades gestiona-
das en exclusiva compartida.
Este sistema, conocido como
MLS (Multiple Listing Servi-
ce), permite cruzar clientes
compradores y vendedores en
un mismo CRM, multiplican-
do exponencialmente las po-
sibilidades de compra, venta o
alquiler. GICA ofrece a sus aso-
ciados representación ante los
medios y la administración, ase-
soramiento jurídico, seguro de
caución, formación, sinergias
y negocio, todo bajo un estric-
to código ético y procedimien-
tos basados en la garantía, la
transparencia y la eficacia.

Con la propuesta de un nue-
vo ciclo formativo de FP en Ges-
tión Inmobiliaria, aportamos
una iniciativa prometedora
que podría transformar tanto
la educación como el sector in-
mobiliario en San Fernando y
el resto de la provincia de Cá-
diz. 

Al proporcionar una forma-
ción especializada y adaptada
a las necesidades del mercado,
se facilitará la inserción labo-
ral de los jóvenes y se fortale-
cerá el tejido empresarial, con-
tribuyendo al crecimiento y di-
namismo del sector inmobilia-
rio en la región.

�OPINIÓN

Iniciativa de GICA de un
nuevo Ciclo Formativo de FP
en Gestión Inmobiliaria
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Presentación del Simpecado ante la Virgen del Rocío y diferentes momentos del camino hacia la aldea almonteña. LOURDES CARRILLO, ANA ORTIZ Y OLIVA LUQUE
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Un año más, y ya son 25, los que
lleva la Hermandad de San Fer-
nando presentándose ante la Blan-
ca Paloma. Aunque la devoción
rociera en La Isla es muy anterior,
desde aquellos grupos rocieros
que serían aunados en 1996 como
Asociación Parroquial de Nuestra
Señora del Rocío, tras una inicia-
tiva del párroco de la Sagrada Fa-
milia de aquellos años que era el
conocido y admirado padre José
Neira. 

Ya  sería en el año 1999 cuando
pasaría a ser erigida como herman-
dad, aunque sin ser aún  filial de
la Matriz de Almonte, un hito que
se alcanzaría en enero de 2006.
Hay que recordar que los herma-
nos y devotos de esta hermandad
ya hacían su camino antes de ser
filial y lo realizaban acompañan-
do a su hermandad madrina como
es la de Puerto Real.

Este año, al estar celebrando su
25 aniversario, la hermandad ha
estado llevando a cabo una serie
de actos que comenzaron con la
Misa Pontifical el pasado 2 de fe-
brero, oficiada por el Obispo de
la Diócesis, seguida de otros actos
como el cartel extraordinario, el
logo conmemorativo o también
el Pregón del 25 aniversario pro-
nunciado el pasado 28 de abril por
José Luis Cordero. 

Un año diferente

La Salida de la Hermandad de San
Fernando de este año ha sido di-

ferente a ediciones anteriores, ya
queen este 2024, con motivo de la
efeméride, se pretendía visitar a
todas las Hermandades de Gloria
durante la despedida de la propia
hermandad isleña antes de em-
prender camino hacia la aldea del
Rocío.

Así, tras la  misa de romeros, vi-
sitaron a la Virgen de la Pastora,
después la tradicional parada  en
la Iglesia Mayor o la recogida de
la Bandera de la ciudad en el Ayun-
tamiento de San Fernando, pero
también se hizo una parada en en
la Iglesia de San Francisco para ha-
cer una ofrenda a Santa Elena
para, finalmente, llegar a la Igle-
sia del Carmen donde el Simpe-
cado se quedaría hasta el día si-
guiente. El lunes, tras el Ángelus,
retomaría camino para visitar a las
Hermanas Carmelitas y ya desde
allí hacer el descanso en el Parque
Sacramento antes de partir hacia
Sanlúcar de Barrameda.

Tras pasar la noche del lunes en
la playa de Piletas, el martes la Her-
mandad embarcó hacia el Coto
de Doñana, donde haría  su cami-
no por las arenas hasta el jueves
por la tarde, que fue cuando en-
traría  en  la aldea almonteña. El
viernes por la tarde tenía lugar la
presentación de la Hermandad
ante la Virgen del Rocío, un acto
que cada año convoca a más her-
manos y devotos. Tras esto, solo
quedaba esperar la salida de la Vir-
gen en la madrugada de hoy.

El Simpecado isleño llega a los 25 años
presentándose ante la Virgen del Rocío

ACTUALIDAD COFRADE
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La Hermandad de Santa Elena culmi-
naba este sábado sus cultos como cada
año con la procesión de la imagen ti-
tular por las calles de la ciudad. 

En estos cultos se ha llevado a cabo
la  bendición de uno de los estrenos de
la hermandad este año como son los

ciriales y cruz parroquial realizados por
orfebrería Bernet, y ya se puede con-
templar el paso  completo al haber  ter-
minado el trabajo de dorado obra de
Felipe Campos Portillo y su taller. 

La hermandad salía a las 17.35 ho-
ras de la iglesia de San Francisco y el

paso iba a hombros de una cuadrilla
de hermanos bajo las órdenes de Javier
Padillo y acompañado musicalmente
por la Banda de Música de la Herman-
dad del Nazareno. Durante todo el re-
corrido la hermandad estuvo acompa-
ñada de un numeroso público. 

Santa Elena brilla un nuevo año
durante su salida procesional

ACTUALIDAD COFRADE

H
oy quiero dedicar mi semanal tribu-
na de todos los lunes en San Fernan-
do Información a dos personas que
quiero mucho, que son un referen-

te para mí, porque siendo tan dispares se
complementan a la perfección. Os estoy ha-
blando de mis queridos hermanos Gema Ro-
dríguez Estévez y Domingo Martos.

Ella es soñadora, idealista, sobrada de eso
que parece escasear en estos momentos en
el mundo: Fe, Esperanza y Caridad. Él es re-
alista, pragmático, observa y encara la vida
como es y no como quisiéramos fuera. Apo-
ya a su mujer en todo y sobre todo están siem-
pre juntos para lo bueno y también para lo
malo.

Fruto de su matrimonio han nacidos sus
tres hijas: Beatriz, Raquel y Gema. La prime-
ra, si Dios lo quiere, contraerá matrimonio
dentro de escasos meses. Su futuro marido
y hoy novio es mi primo Andrés pues su ma-
dre es prima hermana mía.

Desde que los conocemos siempre han es-
tado junto a nosotros, y no es cosa fácil pues
nos metemos en mil berenjenales, convir-

tiéndose en auténticos pilares. Han estado
en las duras y también en las maduras lo que
es de agradecer porque la vida se compone
de momentos buenos, pero también de los
amargos y tener a la vera personas como
Gema y Domingo es para dar gracias a Dios
todos los días.

Gema es cañaílla de La Isla, del barrio del
Mercado, toda vez que tanto su abuela como
su madre, a las que quería con toda el alma,
regentaban uno de los mejores puestos de
frutería en la Plaza de Abastos. Ella ha here-
dado esa agudeza visual de quienes están tras
el mostrador que con solo observar ya saben
bien de qué pie cojea cada uno. 

Domingo podríamos decir que es un ca-
ñaílla de Carlet en Valencia, localidad de la
que es oriundo, aunque lleve toda la vida por
estos sureños lares. Tanto él como Gema y
sus hijas llevan a gala el tener un corazón ver-
de.

De cuando en vez quedamos para vernos,
Hetepheres y Gema se ven con más asidui-
dad, comer juntos en Venta Vaca donde los
viernes con el menú regalan un par de hue-

vos fritos, donde nos hacen sentir en familia,
donde nos ponemos al día de nuestras cosas.
El pasado viernes 10 de mayo disfrutamos de
lo lindo de la Feria del Caballo en nuestra
querida caseta de la Redención Salesiana,
anduvimos por el real, admiramos el paseo
de los caballos, y después nos tomamos un
cóctel en un hotel de la Avenida Álvaro Do-
mecq. La conclusión fue que pasamos un
magnífico día.

Aunque la vida nos parezca una eternidad
no lo es ni por asomo por eso hay que tomar-
la con mucha filosofía y con bastante Fe. Ya
cuando nos hallamos transitando por la ma-
durez hemos aprendido, muchas veces a base
de cosquis, que los momentos buenos tene-
mos que saber aprovecharlos con quienes
quieres y te quieren de corazón. Gracias a
Dios tenemos buenos amigos, verdaderos
hermanos, y Domingo y Gema lo son por de-
recho propio.

Me gusta compartir con Gema su ilusio-
nante y entregada labor evangelizadora que
desarrolla en la isleña Iglesia de San José Ar-
tesano, la del Parque. Disfruto también de la

visión realista de las cosas y de las personas
que me ofrece Domingo cuando estamos de
amena conversación. Por su profesión es un
perfilador nato.

Por eso cuando él libra y Gema también
puede hacemos por vernos y seguir disfru-
tando de lo bonito que cada día Dios nos re-
gala deleitándonos con un buen puchero, el
plato que cada uno elijamos y si es viernes
con esos dos huevos fritos que también nos
saben a gloria. 

No es el sitio, son las personas las que ha-
cen que el lugar donde nos encontremos sea
especial.

Gema y Domingo por su forma de ser y de
hacer en la vida son dos queridos amigos,
buenos hermanos, que están siempre a nues-
tro lado. Con ellos aprendemos, con ellos
disfrutamos, con ellos vivimos la vida a nues-
tra manera que no es poca cosa.

Sé que estas palabras escritas a dictado del
corazón les sobrepasará pues son contrarios
a cualquier protagonismo. Mi intención es
solo daros las gracias y deciros que os quere-
mos.

Sed valientes

Gema y Domingo
JESÚS RODRÍGUEZ ARIAS

Varios momentos de la procesión de Santa Elena que tuvo lugar en la jornada del pasado sábado por las calles de San Fernando. AURORA MARÍN
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Ángel Sánchez trata de anticiparse a un balón ante un jugador rival. ANTONIO QUINTERO/SFCD

‘¡Sí se puede!’: Los azulinos
se aferran a la permanencia
OPCIONESEl San Fernando deberá ganar en la última jornada y esperar que el Sanluqueño pierda en Castalia
MILAGRO Diego Fuoli asistió a Marcelo, quien anotó in extremis en el tiempo añadido y evitó el descenso

Ruiz en el último minuto en
El Collao, el gol de Chuma, y
el gol de Alfonso Herrero la
semana pasada. La mística y
la suerte, por fin, acompaña-
ron a los azulinos en el mo-
mento más oportuno, dándo-
les una vida extra para el últi-
mo partido en casa contra el
Linares (eso sí, sin depender
de ellos mismos).

El partido empezó parejo,
pero poco a poco la olla a pre-
sión de El Palmarfue surtien-
do efecto y los locales domi-
naron la primera mitad del
encuentro. Los de Abel Sego-
via se hicieron dueños del ba-
lón. Esa superioridad se fue
plasmando en ocasiones. La
primera gran oportunidad
para los locales llegó en el mi-
nuto 20 con un remate de ca-
beza de Joaquín, tras una ju-
gada ensayada, que se fue por
encima de la portería.

Cuatro minutos después,
Manu Farrando replicó con
un remate tras un rebote en
una jugada ensayada, que se
marchó cerca del arco, en la
jugada más peligrosa del San
Fernando en la primera mi-
tad. No obstante, al minuto,
los azulinos se salvarían de la
ocasión más clara del Atléti-
co Sanluqueño. Tras una gran
triangulación, los sanluque-

queado por Samu Pérez,
quien no tuvo mucho traba-
jo. Fue la ocasión más clara
hasta el posterior arreón final
de los azulinos.

El partido estaba parejo y
el Sanluqueño, ante la deses-
peración de los jugadores ca-
ñaíllas, rascaba segundos del
cronómetro como podía.
Aun así, si no hubiera sido por
Diego Fuoli, quien evitó el go-
lazo de la jornada tras un tiro
de larga distancia de Joaquín,
el San Fernando, perdido y
nervioso durante fases del
partido, hubiera acabado su-
cumbiendo.

Eso sí, habría caído si este
deporte caprichoso e inexpli-
cable tuviera algún tipo de
sentido. El karma le debía una
al San Fernando, y tanto que
se la debía... Apareció en el
momento más oportuno,
cuando más cerca se avistaba
la Segunda Federación.

Llegó el delirio

En el minuto 93 -el mismo mi-
nuto del gol de Herrero-, Dá-
vila botó un córner. A la des-
esperada, Fuoli - quien había
subido- hizo un control de
mediocentro y consiguió po-
ner a Marcelo la asistencia
que provocaría la imagen de
la locura. Dichoso fútbol....

ños, aprovechando un despis-
te defensivo, dejaron solo a
Airam, quien, por suerte para
el San Fernando, falló el con-
trol cuando se disponía a re-
matar solo. Ese mal control
fue aprovechado por Coke
Andújar. El experimentado
jugador se disponía a lanzar,
pero Diego Fuoli salió como
un resorte para evitar su dis-
paro. Los locales pidieron pe-
nalti; el colegiado, a escasos
centímetros, no lo entendió

así.
Los verdiblancos tenían el

control, y el San Fernando
tuvo una tímida aproxima-
ción con un disparo de David
Ramos, que se marchó por
encima de la portería. El Atlé-
tico Sanluqueño cerró el pri-
mer tiempo con un remate
de Zelu - el mejor jugador lo-
cal- desde la frontal que asus-
tó y mucho.

El San Fernando, algo ob-
tuso y perdido, siguió con la

dinámica de los primeros cua-
renta y cinco minutos. Sin em-
bargo, tampoco sufría mucho
porque los sanluqueños, que
jugaban con el marcador a fa-
vor, no apretaban demasiado.
Zelu, cuando ya medio esta-
dio cantaba el gol, habría mar-
cado el primer tanto del en-
cuentro si no hubiera sido por
Farrando.

Yerai Dávila, en el minuto
57, disparó raso desde la fron-
tal, pero su disparo fue blo-

ATLÉTICO SANLUQUEÑO–Samu Pérez,
Coke Andújar (Cortijo, 75'), Juan Rojas,
Fer Román, Pablo Carbonell (Viti, 30');
Luis Vacas (Martín Calderón, 66'), Zelu,
Joaquín; Alex Guti (Nacho Ramón, 66'),
Airam Cabrera (Zaca Ghailán, 66'),
Mwepu.

SAN FERNANDO– Diego Fuoli, Lillo
Castellano (Yerai Dávila, 45'), Farrando,
José Carlos, Luis Ruiz; Dani Molina,
Fullana (Víctor Ruiz 95'), David Ramos ;
Pau Martínez (Marcelo, 77'), Ángel
Sánchez (Cristian Herrera, 77'), Dani
Aquino (Biabiany, 60').

Árbitro: Pablo Morales, del colegio
andaluz, arbitró el partido. Correcto.
Amonestó con amarilla a Lillo Castellano
(18') y a Diego Fouli (96'). Por parte de los
locales vieron tarjeta amarilla Coke (75') y
Zelu (82').

Goles:
0-1  Marcelo (90+3)
Incidencias: Partido correspondiente a la
jornada 37 en el Grupo II de Primera
Federación, celebrado en el Estadio de El
Palmar. Lleno absoluto.

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

El fútbol le debía una victoria
así al San Fernando CD. Por
la cabeza de los 151 valientes
aficionados azulinos, y de los
que no pudieron ir, que acu-
dieron a la encerrona orques-
tada por la directiva del Atlé-
tico Sanluqueño, tuvieron
que pasar momentos angus-
tiosos: el tiro al palo de Víctor

SANLUQUEÑO             0 

SAN FERNANDO CD    1
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Monchi lo vuelve a hacer: los
‘villanos’ jugarán Champion  

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

Ramón Rodríguez Verdejo,
Monchi, lo vuelve a hacer. El
isleño ha logrado en su pri-
mera temporada con el As-
ton Villa que el equipo londi-
nense se haya clasificado para
la Champions League de la
próxima temporada, al certi-
ficar la cuarta plaza en la Pre-
mier el pasado martes, 14 de
mayo, y colarse en la máxima
competición continental con
colosos como Manchester
City, Arsenal o Liverpool.

La derrota del Tottenham
ante el City por 0-2 le sirvió a
los villanos para lograr la cla-
sificación matemática a falta
de una jornada, ya que aven-
tajan en cinco puntos a The
Spurs.

El pasado mes de junio
Monchi decidía poner fin a
su segunda etapa en los des-
pachos  en el Sevilla FC para
enrolarse en el equipo inglés
con el que firmó tres tempo-
radas y en el que ha coincidi-
do con Unai Emery, una du-
pla que es sinónimo de éxito
como lo demuestra el hecho
de que tres de las siete Euro-
pa League logrado por la en-
tidad hispalense llegaron de
la mano de ambos.

En Birmingham desempe-
ña el cargo de director de las
operaciones de fútbol del As-
ton Villa. Además, también
es el encargado de liderar la
nueva estructura para las aca-
demias internacionales y de
desarrollo juvenil del club in-
glés. Los villanos llevan cinco
temporadas consecutivas en
la Premier League, tras lograr
el ascenso en la 2018/19 y con
Unai Emery la pasada campa-
ña logró meterse en la Con-
ference League, donde ha al-
canzado las semifinales. Y esta
temporada ha dado un paso
más formando ya tándem con
Monchi alcanzando la Cham-
pions League. 

Logros deportivos

Monchi, que cumplirá 56
años en este 2024, nació en
La Isla el 20 de septiembre de
1968. En la temporada 86/87

debutó como futbolista pro-
fesional en el equipo azulino,
para continuar su carrera en
el Sevilla Atlético y, de ahí, for-
mar parte del primer equipo
del Sevilla Fútbol Club. Des-
de entonces, ha destacado en
el terreno de juego como por-
tero, así como en el vestuario.

En su palmarés destacan
los trofeos que su equipo ha
logrado teniendo a Monchi
bajo los palos o en la direc-
ción deportiva. Entre ellos,
siete Copas de la UEFA, una
Supercopa de Europa, dos
Copas del Rey y una Superco-
pa de España. También tiene
el título de Director Deporti-
vo que expide la Real Federa-
ción Española de Fútbol, por
lo que también es profesor en
dicha titulación del Máster de
Dirección Deportiva de la
Liga.

FÚTBOL PREMIER LEAGUE

Monchi celebrando con Unai Emery la clasificación para la próxima edición de la Champion  League. ASTON VILLA

Hijo predilecto de La Isla en
abril del pasado año 2023
■ En marzo de 2017 recibió
la medalla de oro de la
Provincia de Cádiz,
distinción concedida por la
Diputación Provincial.
Asimismo, el pasado año, el
Ayuntamiento de Sevilla le
concedió la medalla de la
Ciudad, la cual le fue
entregada de manos de su
alcalde, el 23 de
septiembre. Por otro lado,
el Ateneo de Sevilla,
asociación cultural,
científica, literaria y
artística con más de un

siglo de historia, entre
otras actuaciones, organiza
la anual Cabalgata de SS.
MM. los Reyes Magos de
Oriente de la capital
hispalense. Para el año
2021, el Ateneo encomendó
a Rodríguez Verdejo la
representación del Rey
Baltasar, si bien dicho
nombramiento ha sido
pospuesto a causa de la
actual situación pandémica
hasta la Cabalgata de 2022.

A nivel local, el
Ayuntamiento y los

colectivos de la ciudad le
han concedido privilegios
como el de ser Rey Baltasar
en la cabalgata de 2006;
pregonero del Carnaval, en
2008; nombrado embajador
universal del San Fernando
Club Deportivo; o premiado
en la Gala del Deporte
Isleño de 2016. Un círculo
que cerró el mes de abril
del pasado año con la
concesión del 2023 con la
concesión del Título de Hijo
Predilecto de San
Fernando.
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DE LA MANO El binomio del isleño con Unai Emery en tierras británicas ha dado sus frutos en su primera
temporada allí GRAN CAMPAÑA El Aston Villa ha logrado una meritoria cuarta plaza en la difícil Liga inglesa

■ Desde el año 2000 hasta la
pasada temporada fue
responsable de la Dirección
General Deportiva del Sevilla,
salvo los dos años que ocupó
este mismo cargo en la
Associazione Sportiva Roma
de la capital italiana, donde
alcanzó las semifinales de la
Champions League. Además,
en el club hispalense ha
ocupado otros cargos de
relevancia como el de
delegado de equipo o
consejero de su Consejo de
Administración hasta que
decidió salir el pasado verano.

SU SEGUNDA AVENTURA
TRAS LA DE LA ROMA

Al detalle



El club de petanca

Tras los cinco días de abril y su inédito desenlace y, acto
seguido, el resultado de Cataluña, ambos hechos ilustra-
tivos sobre la capacidad de reconstruirse sobre sí mismo
de un Pedro Sánchez que va camino de pasar a la histo-

ria como una especie única en materia de resiliencia sobre los
escombros de otros, el PSOE, ese partido de 145 años de historia
que en España ha inventado este negocio llamado política, va a
por un resultado digno en Europa sabedor que éstas las ganará
un PP disuelto en la duda de si atacarle y cubrirse de fango o en
cómo desviar el éxito del presidente en Cataluña. Sánchez ha
agotado al separatismo por la vía del embrujo, que es la contra-
ria a apagar un fuego con combustible. Acto seguido Ferraz ha
colgado la bandera de España en su fachada para retener el sím-
bolo y autodefinirse como el partido “que mejor” entiende a es-
te país. Mercadotecnia fina.

Visto con perspectiva, puede ser que Sánchez midiera ese mo-
vimiento de abril para arrinconar a PP y jueces, sacar a su espo-
sa de la quema -la defenderá este miércoles en el Congreso-, ma-
nejar la opinión pública y hacerse, en conjunto, otra vez con el
mando, que es como está ahora este -de repente- pacificado pa-
ís. Aunque tiene pinta de que todo aquello fue un arrebato nar-
cisista, que pensó dimitir y por eso pidió cita con el Rey y luego
cambió de idea en cuanto corearon tres veces su nombre y el ego
que le habita volvió a tomar el mando.

Andalucía. El liderazgo de Juan Espadas y las posibilidades
de que éste encabece el partido en las próximas autonómicas,
para las que faltan poco más de dos años, están en entredicho
en un partido que, por provincias, se cuestiona la idea y lo hace
en silencio. El propio Espadas vino a decir en Cádiz esta semana
que el PSOE-A, a raíz de ciertas crisis en torno a dimisiones en
Málaga o Jerez, es un partido “respetuoso con las minorías, pe-
ro democrático, no un club de petanca, en el que deciden las
mayorías”. Y hasta Espadas sabe que deciden las mayorías
mientras a Pedro Sánchez no se le antoje decidir y que las asam-
bleas embadurnan democrática-
mente la decisión previa que ha to-
mado la dirección del partido, esto
lo sabe hasta el militante más des-
pistado de la agrupación más chi-
ca del país. Además del probable
hecho de que si las mayorías deci-
dieran, su liderazgo, tal vez, estaría en entredicho. Juanma Mo-
reno está feliz, contento, animado, en general bastante ilusiona-
do con el porvenir que le depara la confrontación parlamentaria
con Espadas. Para nada se siente apretado Juanma salvo, qui-

zás, por el hecho de que debe repetir mayoría absoluta o lan-
zarse a los brazos de Vox una vez disuelta la muleta que fue
Ciudadanos y la cuestión con Vox es incómoda. Como prueba,
acordar la mayoría en el Ayuntamiento de Sevilla porque tanto
Vox a nivel nacional como el alcalde, José Luis Sanz, lo tienen
hecho, pero el presidente se niega porque no le gusta en abso-
luto que su tem-
plada moderación
andaluza se vea
tiznada por el dis-
curso agresivo de
la formación de
Abascal.

Un ejemplo de la
debilidad de Juan
Espadas fue su vi-
sita a Cádiz del pa-
sado miércoles pa-
ra arengar al res-
petable de cara a
las europeas. Fal-
taron muchos y
ese es el primer
síntoma de su fra-
gilidad si se com-
para con Susana
Díaz que ante una
visita suya acudí-
an a dar palmas hasta los gatos que pasean por los tejados de
las sedes, al margen del hecho de que los que salieron no lo hi-
cieron convenidos, para nada, del discurso sobre que Juanma
empieza a dar síntomas de desgaste. ¿Juanma desgastado? Así
se lo hizo ver Javier Pizarro en público, el hijo de Luis, como lo
hizo en la comida previa Juan Cornejo, el hijo de Juan Cornejo,

mientras que los demás asienten en si-
lencio. El PSOE es un partido que en se-
guida nota la debilidad de un líder y to-
dos, como en un avispero, empiezan a
revolotear en la búsqueda de una nue-
va abeja reina para no equivocar aline-
ándose tras un proyecto sin alas; Ruiz

Boix no confunde a nadie porque todos conocen su hoja de ru-
ta, su objetivo, su prioridad -estuvo la noche de las catalanas
en Ferraz revoloteando sobre Santos para hacer equipo-, su ob-
sesión con los movimientos a la contra de Irene García, que di-

ce que no hace movimientos pero que jamás ha sabido estarse
quieta y que conserva un grupito en el que no está García Arana,
alcalde de Rota, que va por libre, y cada día menos Víctor Mora,
que juega su partido en Sanlúcar y departe más con López Gil,
Nando, un máquina del tweet y un obrero de la política que con
Ana Carrera y su cercanía con Juan Francisco Serrano, número dos
de Santos Cerdán, espera su momento porque si la flauta suena sa-
be que en Cádiz puede terminar dando más de un concierto y la
suerte está para quienes la trabajan. Luego está Moscoso, el amigo
Payoyo, muy habilidoso para saber ponerse en la cola de los que
han ganado, Fran González, parapetado en Zona Franca pese a los
intentos que más de uno han hecho por sacarle de allí, Chefy como
parte del dúo de los romanes con su teléfono rojo siempre a mano

y saboreando la idea de
un futuro de poder en al-
gún ministerio tipo, por
ejemplo, medio ambien-
te, y la agrupación de Je-
ré, me encanta.

El golpe de estado da-
do en la agrupación li-
derada por Mamen Sán-
chez no es nuevo, es el
viejo proceder de un
grupo de históricos co-
mo Juanma García Ber-
múdez, Casto Sánchez,
la gente de UGT, Blanca
Alcántara o África Bece-
rra, que ya en su día hi-
cieron lo mismo con Pi-
lar Sánchez y entonces,
a diferencia de hoy, le
salieron los números.
Tan cierto es que Ma-

men Sánchez ya debió abandonar la secretaria general como que
a algunos de los golpistas no se les conoce oficio más allá del de
disputar con saña los restos sobrantes. Se busca nuevo liderazgo y
hay algún nombre sobre la mesa para enfrentar a Pelayo, que está
organizando un after con la economía municipal en base a las gra-
tificaciones y productividades que está repartiendo a la plantilla y
que implican un gasto millonario. Economía y personal son asun-
tos muy serios y tienen a su delegado y al interventor sudando la
gota gorda y en búsqueda de nuevos destinos.

Dicho lo cual, asunto: ¿alguien conoce un juego más tonto que
el de la petanca? Se denomina carro el tiro perfecto y es cuando la
bola lanzada permanece en el mismo lugar que la bola que había
antes, que se distancia de la zona de poder. Quizás por esto Espa-
das usa la metáfora, porque no quiere que otra bola le arranque
del sitio. Pero sabe que esa decisión solo está en poder de Sánchez,
Pedro, el César que maneja las mayorías de todas las legiones del
socialismo español.

El liderazgo de Juan Espadas y las
posibilidades de que éste encabece el partido
en las autonómica s están en entredicho 
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